

LUIS CORVALÁN MARQUÉZ, *Del anticapitalismo al neoliberalismo en Chile. Izquierda, centro y derecha en la lucha entre los proyectos globales, 1950-2000*, Santiago, Editorial Sudamericana, 2002.

El golpe militar del 11 de septiembre de 1973 constituye el nudo de la historia de Chile del semi siglo. Así justifica el autor el objeto y tiempo (1950 al 2000) de esta investigación. Se trata de una "historia política" del antes y después de la destrucción del sistema democrático chileno de larga data; readecuado, mediante métodos republicanos, conforme evolucionaron los cambios en las estructuras sociales, económicas y los "modelos" de acumulación del capital.

¿La historia política puede ser autosuficiente? Ciertamente no, pero constituye un ángulo de mirada sólido cuando logra situar el relato del poder y, en este caso, el devenir de los "proyectos globales" en el proceso de la historia total: de profusión de movilizaciones sociales, subjetividades e identidades envueltas en ideologías e interactuando con las contradicciones que afloran de las "estructuras".

El autor divide el lapso investigado en tres partes, que denomina "antes del tiempo eje", "el tiempo eje", y "después del tiempo eje".

El proceso de formación de las aptitudes y actitudes de los actores fluye a través de los cincuenta y sesenta: el "antes del tiempo eje", la primera parte del libro.

El "tiempo eje", parte segunda de la obra, que abarca el lapso 1970-1973, se destaca como un acabado aporte del oficio del historiador al razonamiento de las diversas disciplinas del conocimiento social. La selección e interacción de "hechos" evidencia el problema articulador de los factores sociológicos, ideológicos, los *pathos* y *ethos* alincados en las subculturas de las izquierdas divergentes (dentro y fuera de la ur: sus polos "gradualista" y "rupturista").

Al igual como en las otras partes del libro, en el concepto de "tiempo eje" el autor elabora mediante una historización detallada, sólida, el análisis de las interrelaciones de los bloques partidarios, de las tendencias ideológicas y subculturas políticas que conforman a cada una de ellos.

Cobra un renovado interés la interpretación del "después del tiempo eje" (tercera parte del libro) desde el punto de vista de la ideología y práctica de la dictadura militar, la elaboración de un proyecto de renovación del Partido Socialista, la metamorfosis del Partido Comunista, la evolución de la dc: hacia posiciones concertacionistas y, en fin, la crisis y superación de la dictadura militar a través de los gobiernos de la concertación y los procesos de transición en curso.

Nos parece que el texto de Luis Corvalán analiza los conflictos políticos del periodo desde la óptica de una historia completa y compleja.

En resumen, una obra que representa un indudable aporte a la comprensión de nuestra contemporaneidad.

# **Del anticapitalismo al neoliberalismo en Chile. Izquierda, centro y derecha en la lucha entre los proyectos globales, 1950-2000 [artículo] Augusto Samaniego.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Samaniego M., Augusto

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Del anticapitalismo al neoliberalismo en Chile. Izquierda, centro y derecha en la lucha entre los proyectos globales, 1950-2000 [artículo] Augusto Samaniego.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile